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        川崎支部便りの各号の内容を製本するあたり、その内容を偶数ページ数に限定しました。そ

の結果納まりきれない記事が出てしまいましたので、この章でまとめて掲載します。なお掲

載の順番はテーマの五十音順といたしました 

 

か 化学調味料                                   （2019 年 05 月 第 15 号に収録） 

子供達をお持ちの方必見です。調味料（アミノ酸等）とは、いわゆる「化学調味料」のことです。化

学調味料のメーカーや原料メーカーが「化学合成品」というイメージを嫌ったのか、まるで醤油やみり

んと同等の調味料の様な名称に変更されてしまいましたが、れっきとした「合成添加物」です。例えば、

カロリーを控えたマヨネーズ状の商品が有ります。名称は「マヨネーズ」ではなく「サラダクリーミィ

ードレッシング」「半固形状ドレッシング」となっています。その多くには、マヨネーズでは認められて

いない食品添加物が使用されています。日本のマヨネーズの定義は、「食用植物油脂、醸造酢及びかんき

つ類の果汁、卵黄及び卵白、たん白加水分解物、食塩、砂糖類、はちみつ、香辛料、調味料（アミノ酸

等）、香辛料抽出物以外のものを使用しないこと。」となっています。 

 

原産国とは最終加工地のことです。原材料表示の下段に記載されている「販売者」がそれにあたりま

す。ここに日本の会社が有り、所在地が国内であれば原産国は「日本」です。でも原材料原産地が記載

されていなければ、どこで作られたかはわかりません。原料原産地とは原料が作られた国や地域のこと

で、原材料名の後ろの（かっこ）内に記載されます。表示されていないものは、外国産かも知れないし、

産地が特定出来ないものかも知れません。 

 

そこで、摂取を避けたい例として、調味料のア 

ミノ酸等（カップラーメン・スナック菓子等）、 

イーストフード（コンビニやスーパー等の菓子 

パンや惣菜等）、甘味料のアウパルテーム、アセ 

スルファム K、スクラロース等（ダイエット甘 

味料・「0」「オフ」を謳うドリンク剤やゼリー 

等）、赤色〇号・青色〇号（タール系色素）（ド 

ライフルーツ・駄菓子・かき氷シロップ等）、発 

色剤の亜硝酸 Na（ハム・ソーセージ・たらこ 

等）、コチニール色素（カニかまぼこ・ハム・ソ 

ーセージ等や着色したお菓子等）、リン酸ナトリ 

ウム（加工物・練り物・原材料が表示されない物・和洋菓子等）、保存料のソルビン酸 K・ソルビン酸 

Na 等（プロセスチーズ・漬物・魚肉ソーセージ・練り製品等）です。皆様の身の回りの食品が、知ら 

ないうちに子供までむしばんでいるのではないでしょうか。添加物を多く摂取した方が亡くなると、 

自然に身体が融けてくると僧侶から聞きました。怖いですね。 
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か 霞が関ビル                                  （2020 年 12 月 臨時増刊号に収録） 

 日本最初の超高層「霞が関ビル」竣工 52 年。（竣工日：1968 年 4 月 12 日（昭和 43 年）） 

日本中の人々の多くがご存じと思いますが、東京都千代田区霞が関 3 丁目の見上げるビル、地上 36

階、高さ 147m の建物が霞が関ビル（註１）です。当時、日本の法改正前の建物は、地上 100 尺（31ｍ）

が最高高さで、日本の建設の考え方を大きく変革させた建物でした。地震国ゆえの高さ制限で、9 階建

て以下の低いビルが敷地いっぱいに所狭しと並ぶ息苦しい空間でした。 

 

その後、東京浜松町、大阪の超高層ビル、そして新宿西側のエリアに大型超高層ビルが次々と建設さ

れ、高さ競争になったのです 40 年代の超高層ビル建設には、鹿島建設がかかわる物件が多くありまし

たが、現在は高層ビルを請け負う多くの建設会社が、各社独自の超高層建築工事を進めています。 

この工事は鹿島建設として、今までの工事と異なる多くの問題に遭遇したと言われています。そして、

多くの特許を取得したと聞いています。スライドアップするクレーンや、床型枠のデッキプレート等が

開発した工法の一つと思います。タクト工程表等も新しい考え方でした。この現場の二階所⾧は、「ニカ

イ」が 36 階を建てたと言われていました。（笑） 

 

私が入社した当時は、工事に着手していませんでしたので、工事見学で案内されましたが、あまりピ

ンとこないまま説明を受けたことを思い出します。私が他現場に赴任した時、鉄筋圧接の引張用サンプ

ルを複数回に分けて、霞が関ビルに運搬したことを覚えています。また、赴任現場が東洋大学の記念館

工事で、以降東洋大学内の改修・増築工事等の多くの現場を、入社 2 年目から一人で任されましたが、

増築工事の中に霞が関超高層ビルの構造の一部分（柱・梁（はり））を切り取った時と同様の構造の現場

がありました。設計の構造担当者が霞が関ビルも監理し、この方から言われた「超高層の味わい」を感

じました。私もいつの日か、超高層ビルの体験を希望していました。その後、超高層ビル 3 棟の施工に

出会うとは、思いませんでした。又、日本で最初のこの超高層「霞ヶ関ビル」工事を新入社員で経験し

たＴ氏（後、多くの高層ビル工事の体験者）と、Ｔ氏 31 歳、私が 33 歳の時に、当時日本一、東洋一の

高さの超高層ビル「サンシャイン 60」の工事で出会い、お互いに社員はもとより、多くの職⾧初め、作

業員をけん引して、工事の最前線で頑張って完成させたことは生涯忘れられない人生での思い出です。 

完成から 50 年を迎えた 2018 年 4 月 11 日夜、女優の蒼井優さんらを招いて、ライトアップの点灯式

が霞が関ビル前の広場で開かれ、思い出深いお祝いでした。 

 

（註１）所有者は三井不動産、建築主は三井不動産・霞会館、設計者は三井不動産・山下設計、施工は

鹿島・三井建設共同事業体。建設工事費は約 163 憶円（2018 年時点で約 554 億円―物価換算） 
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が 外国人(旭日中綬章)が日本に学んだ 10 のこと       （2021 年 10 月 第 45 号に収録） 

  2014 年に英国人マーチン・バローが旭日中綬章を受賞しました。前天皇から授与された理由は、英

国で日本文化を広め、日英親善に貢献したことです。マーチンはジャーディン・マセソン商社日本社

⾧等を務め、イギリス商工会議所の日本代表でもありました。ジャーディン・マセソン照会は、幕末

から日本に深く関わり、⾧崎のグラバーは同商会の代理店でした。    

マーチンは東日本大地震の直後に、日本人の姿に感動して、「日本から学ぶべき十点」を知人たち

に発信しました。 

１．おだやか（カーム）さ：号泣し、泣きわめく姿をまったく見ることが無かった。個人の悲しみを

内に秘め、悲しみそのものを昇華させた。   

２．尊厳（ディグニティʷ）：整然と列を作って、水や食料が渡されるのも待った。罵詈雑言や、奪

い合いは一切なかった。   

３．能力（アビリティʷ）：驚きくべき建築技術。建物は揺れたものの、倒壊しなかった。   

４．気品（グレイス）：人々は、必要なものだけを購入した。買い占めることなく、そのためすべて

の人が必要なものを手にすることが出来た。   

５．秩序（オーダー）：車がクラクションを鳴らしたり、道路を占拠したりすることが全くなかっ

た。   

６．犠牲的行為（サクリファイス）：福島第一原発で事故が起きた時に、50 名の作業員が海水を注水

するために、逃げずにその場で作業を続けた。彼らの犠牲的行為は、どう報いてあげられるだろう

か。   

７．優しさ（テンダーネス）：食堂は値段を下げ、ATM には警備が付くこともなく、そのまま使える

ようにされた。弱者には、特に助けが差し伸べられた。   

８．訓練（トレーニング）：老若男女の分け隔てなく、すべての人々がどうすれば良いかが分かって

おり、その通りに行動した。   

９．媒体（メディア）：メディアは、冷静かつ穏やかに報道をした。   

10．良心（コンスィエンス）：店で買い物をしている人々たちは、停電になると手にしていた商品を

棚に戻して、店を出た。  

 日本人が自然に身に着けていた高い倫理的な行動規範は、世界に感動を巻き起こしたのです。 
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こ 皇居宮殿造営                                  （2019 年 03 月 第 13 号に収録） 

2019 年は平成最後の年となり、元号は 645 年（大化元年）に大化と定められて以来、現在に至る

まで使用されています。途中、654 年（白雉（はくち）4 年）～686 年（朱鳥（しゅちょう）元年）、

686 年～701（大宝（だいほう）元年）年には使用が中断されていたり、源平合戦時、南北朝時代には

異なる元号が並行して使用されたりした時代もあります。明治以降は天皇在位と元号が一致するよう

になりましたが、それ以前では何か出来事が起こる度に改元されていたので、平成までで 247 もの元

号が使用されました。 

 

昨年の 2018 年（平成 30 年）は明治時代 150 年目、全国高等学校野球選手権大会 100 回記念、築

地市場開場 83 年目、東京タワー完成 60 年目、霞が関ビル（日本最初の超高層ビル）竣工 50 年目、

ボンカレー（大塚製薬 モデルの松山容子も続投しています）発売 50 年目、成田国際空港開港 40 年

目、ディズニーランド開演 35 年目、地下鉄サリン事件 23 年目、等々思い出深い年でした。以前、東

京タワーの話題を記載しましたので、今月は皇居宮殿造営 50 年目の話題です。 

  

皇居宮殿は明治・大正・昭和の三代に亘り、数々の重要な国際行事を担ってきました。1923 年（大

正 12 年）9 月 1 日の関東大震災にも建物の損傷が無く、優秀な建物であることが立証出来ました。

1945 年（昭和 20 年）5 月 25 日の夜、アメリカからの無差別大空襲では、皇居南側の霞が関一体の官

庁街は猛火に襲われ、そして宮殿へと吹き荒れたのです。翌 26 日午前 1 時過ぎには宮殿が出火し、

壮麗な建築群が次々と焼失し、なんと 4 時間で灰と化したのです。（ウォルトディズニʷは戦時中に

日本を爆撃している映画を作成し、公開した好戦家でした。）   

  

皇居内の宮内庁庁舎の一部を改築した仮宮殿で戦後の賓客を招き入れたのです。   1964 年（昭

和 39 年）6 月 29 日に新宮殿造営工事の起工式が行われ、4 年後の 1968 年（昭和 43 年）10 月 15 日

に工事が完成、翌月 11 月 14 日に落成となりました。 毎年新年の年賀で天皇陛下・皇后陛下・各皇

族方が立たれるのは、この正殿です。 天皇誕生日一般参賀では、参拝者は皇居正門（二重橋）から

参入し、坂下門，桔梗門（ききょうもん），大手門，平川門，

北桔橋門（きたはねばしもん）から退出します。天皇陛下・

皇后陛下のお出ましは、第 1 回 午前 10 時 20 分頃、第 2 回 

午前 11 時頃、第 3 回 午前 11 時 40 分頃です。参賀会場内に

おいて，お言葉の手話通訳も行っているので、参拝に来やす

いい様です。 

 

尚、動物（身体障害者補助犬を除く。）を同伴する者、危険物を携行する者、旗竿、小型無人機（ド

ローン）、大きな荷物等で参賀行事を妨げ、又は他に危害や迷惑等を及ぼす恐れのある物を携行する

者、その他参賀行事の運営上支障があると認められる者は入門出来ませんので、注意して下さい。 
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し 食品添加物                                  （2019 年 07 月 第 17 号に収録） 

日本人が食べている添加物の総量は、年間約 4.6 キログラムと厚生労働省の調査の約 4 倍です。 

例えば、よく食べているポークウインナーを見てみましょう。（×）は問題の添加剤です。原材料名は、

豚肉、豚脂肪、糖類（水あめ、ぶどう糖、砂糖）、でん粉、食塩、香辛料、調味料（アミノ酸等）（×）、

リン酸塩（Na）（×）、酸化防止剤（ビタミン C）（×）、香辛料抽出物（×）、発色剤（亜硝酸ナトリウ

ム）（×）です。おにぎりはどうでしょうか。原材料は、 ご飯、辛子明太子、海苔、pH 調整剤（×）、

増粘多糖類(×)、調味料（アミノ酸等）（×）、着色料（紅？、トウガラシ色素）（×）、酵素（×）、発色

剤（亜硝酸 Na）（×）と添加剤のオンパレードです。オレンジ味の炭酸飲料は、果糖ブドウ糖液糖、オ

レンジエキス、香料（×）、酸味料（×）、ビタミン C（×）、カロテン色素（×）、甘味料（ステビア）

（×）で、添加剤を飲んでいるようなものですね。コンビニのおにぎりではなく、スーパーやデパ地下

ならどうでしょうか。店内で加工されたものは、保存料を使用しないところもあるでしょう。ところが、

容器に入れ包装して、売り場で販売する場合は「加工食品品質表示基準」に基づく表示が必要ですが、

バラ売りでトレイに乗せてセルフ販売の場合や対面式の場合などは、表示の義務が有りません。すぐそ

こで作っているから、出来立てだからといって、無添加であるとは言えないのです。 

 

 この添加剤は、約 1500 品目も有るのです。⾧年使用してきた添加剤は大丈夫ですか？いえ、その様

なことはないそうです。たとえば 2004 年 7 月には遺伝毒性及び腎臓への発がん性が認められ、アカネ

色素等が使用禁止になりました。安全性試験では対象となる添加物の濃度が 1％に満たないケースも有

り、影響が出ないレベルの実験では意味がないでしょう。欧州連合（EC）では最低でも 20～30％の濃

度で行うことが指示されています。 

 

 日本人が食べている添加物の総量を需要量から

推測すると、1 日・1 人 12.7 グラムで、年間約 4.6

キログラムにもなります。厚生労働省の調査では、

約 1.2 キログラムとされていますが、この調査には

新規の指定添加剤や既存添加物、更に一般飲料食品

添加物が含まれていないのです。アレルギーを発症

する恐れのある添加物を含む食品を可能な限り避け

なければなりませんが、現在は特定原材料としてア

レルギン表示が義務化されているのは、乳、卵、小

麦、そば、落花生、えび、かにの 7 品目のみで、食

品添加物は含まれていません。最近では、甘味料の

ソルビトール等にもアレルギー誘発リスクが有ると

注意を呼び掛ける小児科医もいます。下記の要注意

食品添加物リストには具体的な添加物を載せていま

す。良くご覧になって下さい。 
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 ・約 60 万トン（2012 年）を超えると推定される食品添加物の国内生産量は、2011 年には保存料・ソ

ルビン酸塩のトップメーカーが国内生産を中止し、100％が輸入品になりました。品質改良剤のリン酸

の原料は中国からの輸入に依存し、栄養強化剤としてのビタミン類もほぼ 100％を中国からの輸入品で

賄われているそうです。この様な輸入品の添加物は、どこで、誰が、どの様に製造し、どの様な品質（純

度）が不明なことが少なく有りません。中国産食品にまつわる問題点が多く指摘されていますが、添加

物は例外とは言えないのです。 

 

・遺子組み換え技術の利用についての不安もぬぐえません。増殖を続ける「組み換え添加物」の第一号

は酵素の「キシモン」で、1994 年に安全性審査を経て使用が認められました。キシモンは牛乳を固め

る酵素で、チーズの製造に使用されています。もともと仔牛の胃に存在している物質で、これを取出

すのが非常に困難なので、遺伝子組み換え技術を使用しました。キシモン同様の遺伝子組み換え食品

添加物は 2013 年 5 月現在で 16 品目、そのほとんどが酵素です。しかし、これらを使用した食品に、

「遺伝子組み換え」の表示は有りません。 

 

し 職人（とび職）                  （2019 年 04 月 第 14 号に収録） 

とび職になる人は、工事現場や鳶の仕事に特別な思い入れがあるわけではなく、「手っとり早くお金

を稼ぎたい」人が多いようです。まず必要なのは忍耐力です。体力や力に自信が無くても、仕事を続け

ていくことで体は次第に作られます。しかし、右も左もわからなくても、丁寧に教えてくれません。勿

論、資材や工具の名称等、基本的なことは教えてくれますが、仕事は見て覚える他有りません。分から

ないからボーッと見ていると、怒鳴られます。かといって、訳も分からず働いているだけでも怒鳴られ

ます。鳶の仕事を始めて 1 年は、毎日の様に怒鳴られ、怒鳴られ続けます。この期間にどれだけ人の仕

事、技を盗めるかが、成⾧の速度を左右します。  

 

若き日の様に己の力を過信し、怖さを知らずに怖くないと思い込んでいる人が、最も危険です。安

全帯に付けられているフックはたった 1 本のロープに身を預ける生死を分ける大切な道具です。鳶職

は技術的な努力だけでなく、精神的な努力も出来る人が、より高みを目指すことが出来る職業と言い

切れます。人の話が聞けて、コミュニケーションが上手な人は、人の上に立つことが出来、鳶の親方

に向いているでしょう。仕事は一人では何も出来ません。ただ技術があるだけでは一流と言えず、人

間としての器も大きくなければ親方は務まりません。鳶の親方は「オヤジ」と慕われ、その存在感は

圧倒的で、崇高です。一流になるには、気性の荒い職人たちを統率出来る人間力が絶対不可欠になり

ます。  

 

時折、外部から現場に来られる方で、露出の多い服装や、かかとの高い靴を履いていると、「現場を

なめてるのか！！」と白い目を向けられ、現場内にピリピリムードが漂います。「現場の危険度＝戦場

レベル」。常に緊張感を持っていなければなりません。現場に出る時は、まず確認を。周囲の確認安全

ヨシ！！ 
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鳶職人たちは職を極めたものの身なりを「作業服」や「鳶服」と言わないで、「ゴト着」と呼んでい

ます。ダボダボのズボンのことを「七分」と呼びます。一般的にはニッカボッカと言われ、ズボンの

⾧さが七分丈だからです。この七分は危険を回避するための機能がダボダボの部分にいくつも隠され

ています。職人の仕事は足を高く上げて仕事をすることが多いので、腿の部分にゆとりが無いと足が

スムーズに上げられません。膝を曲げたりするのに服が邪魔にならない、つかえないことが一番の理

由です。次の機能は「センサー」です。鉄骨建て方などの高所作業中は、柱や梁の出っ張りや尖った

部分にズボンが触れ、危険を回避する猫のひげです。また、「風力計」の役目もあります。 

 

ゴト着の一流ブランドは押上の「種田」で、一度はくと他ははけない様です。種田をしのぐ人気は

「豊多屋」で紺の色具合も美しく、目を引きます。大阪では「丸源」が圧倒的な支持を集めている老

舗です。「カセヤマ」も人気ブランドです。東京は裾が短めで、全体的にスマートですが、大阪は地面

に裾が着くほどに⾧く、全体的に太いフォルムです。更に関東の七分は足の裾と股間部分が大阪のチ

ャックではなく、ボタンが使用されています。事故の時にボタンなら引き裂いて脱がすことが出来る

からです。 

 

 

す スカルノ夫人の声               （2020 年 01 月 第 23 号に収録） 

今回はデヴィ・スカルノ氏の声です。 

貧しさというのは、素晴らしい天からのギフトであり、イデオロギーやパワーの素となるエネルギー

をくれます。私は、人の三倍勉強して、人の三倍働いて、人の三倍努力して、 睡眠は三分の一で来ま

した。そして今でもそうです。人間は誰にでも必ず、一生に何回もチャンスを与えられるのです。しか

し、それに気付かない人があまりにも多いのです。その人たちとは目標や目的、使命感を持っていない

人たちです。 

 

気がついたら、それを掴む！掴んだら、自分の全ての能力と時間をつぎ込んで、英知を発揮し、努力

して成功を維持する。成功を掴んだら、今度はそれをいかに維持するか。維持するほうが、成功を掴む

より難しいのです。自分を不幸に思う人がいたならば、自分よりもっと不幸な人がいることを知りなさ

い。この世の中には限りなく不幸な人がいるのです。   

 

人は生まれ落ちた時から、生き抜かなければならない業を背負っているのです。 

 

私は自分を戦場の一戦士だと思っています。皆、戦場の戦士なのです。休息なんてないのです。幸せ

というのは、その人の考え方一つで在るものなのです。私は遊雅（ゆうが）、裕雅（ゆうが）、優雅の究

極を「秀雅（しゅうが）」となすことをモットーとしています。   

ラトナ・サリ・デヴィ・スカルノ 
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す スリランカからの恩恵               （2021 年 05 月 第 40 号に収録） 

私達日本人はスリランカから大きな恩恵を受けました。それは 1951 年（昭和 26 年）9 月 6 日、第二

次世界大戦の戦後処理が話し合われたサンフランシスコ対日講和会議での出来事です。     

分割討議など、日本に対して厳しい制裁を科そうと集まった人々を前に、セイロン（元スリラン

カ）代表のジュニウス・リチャード・ジャヤワルデネ蔵相（1906 年～1996 年。後に大統領）が演壇に

立った時、意外なことに彼は、真理のことば（ダンマパダ）の詩を引用して、日本に自由を与え、賠

償放棄をすることを宣言したのです。「･･･空襲による損害･･･大軍の駐屯による損害、･･･ゴムの枯渇

的樹液採取によって生じた損害は、（日本に対し）損害賠償を要求する資格を我国に与えるものであ

ります。しかし我国はそうしようとは思いません。何故なら我々は大師（釈尊）のこの言葉を信じて

いるからです。すなわちー 「実にこの世においては、怨みに報いるに怨みを以てしたならば、つい

に怨みの息（や）むことがない。怨みをすててこそ息む。これは永遠の真理である」      

このジャヤワルデネ代表の言葉は人々の胸を打ち、我が国に対して厳しい措置を科すつもりであっ

た各国代表の心を動かしました。ひいてはこのことが戦後日本の早期の立ち直りを可能にし、我が国

の国際舞台への復帰を促すことになったのでした。（スリランカ大使館 HP 他）    

この様なブッダ・マジックに憧れるだけでなく、実際にその様に生きることを実践して見せてくれ

ました。彼は後に首相と大統領をつとめ、死を迎えた時には、自分の眼の片方はスリランカ人の人

に、もう片方の眼は日本人に贈る様にと遺言していました。実際に片方の眼の角膜が日本にもたらさ

れ、関東地方に住む女性に移植されて、彼女の眼は光を取り戻しました。（知の古典は誘惑する（岩

波ジュニア新書）岡田真美子著から） 

 

ち ⾧寿のコツ 9 ヶ条                 （2019 年 10 月 第 20 号に収録） 

 蒸し暑い夏のピークを過ぎると、急に抜け毛が気になる方が多い様です。漢方では、髪は「血（けつ）

の余り」と言われ、体に栄養を与える「血」が十分ならば、髪は丈夫でつややかになります。しかし、

暑さで食欲が落ちバランスが良い食事がとれなかったり、冷たいものの食べ過ぎで胃腸の働きが弱ると

血が不足し、髪の毛が細くなったり、抜ける原因になります。季節にかかわらず、胃腸が弱い人も抜け

毛も同じ原因です。また、産後の抜け毛も出産に伴う血の消耗によるものです。 

 

不足した血を補うレバー、豚肉、卵、プルーン、ほうれん草、胃腸の調子を整える山芋、カリフラワ

ー、キャベツ、生姜、とうもろこし等を一緒に取ると良いです。加齢による髪の抜け毛（バーコード状

態）は腎精不足が原因の一つなので、黒豆、プルーン、鰻等が効果的です。 



 

- 169 - 

第１２章 補足記事集 

お茶の水大学名誉教授の外山滋比古（「思考の整理学」や「老いの整理学」で有名）の⾧生きのコツを

ラジオ番組（NHK）で伝授していました。 

① 夜眠れない時は、朝寝をする。昼寝や朝寝では、眠らなくても 20 分程度横になると、睡眠とあま

り違わない効果が有る。  

② 「ノンレム睡眠」（脳が休息を取る為の深い眠り）と「レム睡眠」（脳が少し活動している）が有

り、レム睡眠が非常に大事。頭の中を掃除する時間になる。前日の様々な情報を整理して、いい

ものは残し、頭をすっきりさせる。昼間に体を動かすと、頭の掃除が出来る。  

③ よく忘れて、よく覚える。うまく忘れることは、頭の衛生上非常に良く、この繰り返しで頭が良

くなる。  

④  腹 5 分目で、空腹を感じる程度が良い。年齢を加えると、空腹感が少なくなるので、栄養価の

高い物を少量食べる。牛乳を多く、辛い物は控えること。食事後は、「美味しかった。」と喜ぶと、

周囲も楽しくなる。  

⑤ 運動だけではなく、動くところはすべて動かす。これが健康の基本となる。編み物をして元気な

方は、頭と目と手を同時に使用するので、非常に良い刺激になる。  

⑥ 耳を使う。ブルーノ・タウト（世界的に有名なドイツ人の建築家）は、「日本人は目で試行する。」

と言う様に、日本では「勉強とは文字を読むこと。」の伝統がある。文字になっているものは、殆

ど過去のこと。「耳学問」の様に、耳を使う事。日本人が独創性に乏しいのは、目で考えることを

重視しているからではないか。   

⑦ さ らに良いのは、口を動かすこと。カラオケや読経で大声を出すと、全身運動の代わりになる。  

⑧ おしゃべりをする。三人以上で話すのは、大きな刺激になる。思いがけない「セレンディピティ」

（偶然に思いがけない幸運な発見をする能力，またはその能力を行使すること）が起こる。人の

悪口やゴシップは言わないことが大事。  

⑨ 失敗から学ぶ。すぐに成功した人は、あまり努力をしていない。失敗の後に、「よし」と反発して

挽回する時の力は、元の力よりも強い。その時のエネルギーは 120％以上となる。失敗を繰り返

すうちに、恐れなくなり、更に一層高みに行ける。 

 皆様も真似をして、100 歳を目指しましょう。 

 

 

と 豆苗                     （2020 年 04 月 第 26 号に掲載） 

 豆苗は豆と緑黄色野菜の⾧所が豊富です。ビタミン類、ミネラル、植物繊維も豊富で、成⾧に必要な

大きなパワーが有ります。親であるエンドウ豆と比べ、βʷカロテンは 31 倍、ビタミン E は 16 倍、ビ

タミン K は 13 倍、葉酸は 5 倍にもなります。しかも、本来微量なファイトケミカルも爆発的に生成す

る豆苗は、2 回再生が可能です。切った根を水に浸けると、残った成⾧パワーを余すところなく発揮し

ます。 

豆苗を最初にカットする時に、生⾧点である脇芽を残すと、2 回再生で元気な豆苗を収穫出来ます。 

注意点は、1 日 1 回の水替えと、水温が高いと夏場は腐り易くカビが生え易いことです。 
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ど 童門冬二の健康法                （2020 年 12 月 臨時増刊号に掲載） 

 作家の童門冬二（1927 年～）（1979 年、51 歳の時に美濃部都知事引退とともに都庁を去り、作家

生活に専念）が推薦する健康法です。 

 

①歩く時によろめいたりつんのめったりするのを防ぐには、まず靴のかかとから地面に着けること。

竹を割って切ったもの（市販品が有る）を家の中で 300 回位踏むこと。  

 

②電車の駅やバス停で待つ時は、ベンチに腰かけて両足をまっすぐ前に伸ばす。そして、出来れば両

手を尻の下に入れ、自分で自分の体を持ち上げ、30 秒出来れば健康、1 分支えられれば大健康。 

③立ってかかとを上げ、つま先に体重をかける。その姿勢で両手を前に出し、水平状態から上に振り

上げる。最低 100 回繰り返す。   

④寝ている時に足の指をじゃんけんのグーとパーを繰り返す。グーの時もパーの時も思い切り力を入

れ、すねに響く様にする。更に足の指と指の間に手の指を挟んで、グイグイ締め付ける。   

⑤息は鼻で吸い、口を細目に開けて一挙に吐き出す。これを繰り返す。  

それ以外に、水を絶やさずに飲むこと、かならず散歩をすること、寝る時は部屋の電気を消すこと等、

耳寄りな健康法です。 

 

に 新嘗祭                   （2022 年 04 月 第 26 号に掲載） 

コメンテーターの辛坊治郎氏によると、新嘗祭とは天皇がその年に収穫された秋の実りを神に捧げ、

自らも口にする神道儀式です。五穀豊穣と国家安寧を祈りますが、「五穀」とは何か。日本の古い文献に

よると、「米」「麦」「粟（あわ）」以外では、「稗（ひえ）」、「黍（きび）」、「大豆」「小豆」「胡麻」等各種

が有り、特定できない様です。「様々な穀物」との理解でしょうか。 

    

新嘗祭は廃された祝日の一つですが、代わって同日が勤労感謝の日として祝日に指定されています。

なぜでしょうか。当時の日本の指導者層には「新嘗祭」は絶対に祝日として残したい思いが有り、GHQ

の中心にいたアメリカには、丁度その時期に「サンクスギビングディ（感謝祭）」が有り、「秋の収穫に

感謝するために 11 月 23 日を祝日にする」ことについて、日米双方の合意が作り易かった様です。アメ

リカのサンクスギビングディは「11 月の第四木曜日」と定められていて、アメリカの習俗を日本に定着

させたいと思っていた GHQ には、好都合だった様です。 

     

毎年、勤労感謝の日が有る様に、宮中では毎年この日に新嘗祭が行われます。現在、天皇家、皇太子

家には、日々の生活費として毎年合計 3 億円程の予算が内廷費として組み込まれ、税金から支出され、

新嘗祭等の神道儀式の費用も、この費用で賄われています。 

   

現在の上皇の皇位継承に際して行われた大嘗祭は、祭りに出席した知事等に対して、「公務として神
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道儀式に出席するのは、政教分離を定めた憲法に違反する」等の裁判が行われました。あなたはどう思

いますか。以上 

 

に 二ヶ領用水と池田家             （2018 年 12 月 第 10 号の追加記事） 

池上氏は平安時代の公卿 藤原忠平（880～949）の末裔といわれ、武州荏原郡千束村（現在の東京都

大田区千束）に住んでいましたが、初代 池上宗仲は日蓮に深く帰依し、日蓮宗大本山 池上本門寺を

建立します。幸豊の曽祖父 21 代幸広は、「水鳥記」に酒豪として登場する豪傑で、池上家の土地７万

坪のほか、日蓮ゆかりの品々を本門寺に寄進し、一族郎党を引き連れて、武州橘樹（たちばな）郡大師

河原村（現在の川崎市川崎区）に移住します。二ケ領用水工事が開始された頃の様です。  

その後池上幸広は、多摩川河口に「稲荷新田（現在の川崎区殿町、江川、田町）」を開拓し、名主とな

りました。新田開発技術は、幸広からその子幸忠、孫幸定へと引き継がれます。川崎市が梨、桃やぶど

う等を広めたのは、二ヶ領用水による水の確保による池田家の新田開発と江戸時代の川崎では珍しい果

樹栽培に取り組んだためではないでしょうか。 

また、江戸時代の多摩川の代表的な漁は「鮎漁」で、鮎は淡水魚なので生育に伴い住処を移動します。

毎年 9 月から 10 月にかけて上川原堰の中野島付近から下流に向かい、アユは卵を産卵します。多摩川

の鮎は大変品質が高く、大消費地である江戸日本橋の魚問屋に流通し、江戸人の好評でした。 

池上家については、川崎市史料「池上家文書」を参照して下さい。 

 

は はやぶさ２                   （2019 年 12 月 第 22 号に掲載） 

 2019 年 4 月 5 日、宇宙航空研究開発機構(JAXA)宇宙科学研究所の完成室内は、緊張感に包まれてい

ました。いよいよ「はやぶさ 2」が人工クレーターの生成に挑むのです。小さな天体に人工的にクレー

ターを作るのは世界初では有りません。2005 年に NASA（アメリカ航空宇宙局）が打ち上げた探査機

「ディープインパクト」（日本のサラブレッドで、2005 年（平成 17 年）に日本競馬史上 6 頭目の中央

競馬クラシック三冠（無敗での達成は 1984 年のシンボリルドルフに次いで 2 頭目）を達成し、2006 年

（平成 18 年）には日本調教馬としては初めて芝部門・⾧距離部門で世界ランキング 1 位となったこと、

とは異なります。）が彗星に向かって 370kg の装置を衝突させました。但し、この時はクレーターが出

来る様子を遠くから眺めただけでした。 

 

 はやぶさ 2 は太陽系の起源・進化と生命の原材料物質を解明するため、C 型小惑星「Ryugu」（リュウ

グウ）を目指します。太陽系の起源や進化を知るためには、代表的なタイプである S 型、C 型、D 型の

小惑星を調査する必要があります。はやぶさ２が目指す C 型小惑星は、S 型小惑星のイトカワと比べる

と、より始原的な天体で、同じ岩石質の小惑星でありながら有機物や含水鉱物をより多く含んでいると

考えられています。 
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「搭載型小型衝突装置（Small Carry-on Impactor：SCI）」を使用して人工クレーターを作り、現場に戻

りクレーターの様子をつぶさに観測します。クレーターの近くに降りてサンプルを回収するのは世界初

です。はやぶさ 2 のホームポジションである高度約 20ｋｍから降下を始めたのは、日本時間の 4 月 4 日

午後 1 時 17 分（地上で確認された時刻）で、4 月 5 日には高度 500m に達し、午前 11 時 13 分に衝突

装置を分離させました。衝突装置は姿勢を安定させる為に、水平方向に回転ながら、5ｃｍ/秒というゆ

っくりとした速度で、小惑星リュウグウに向かって降りました。 

 

 はやぶさ 2 の衝突装置は直径 30cm、重さは 14kg の円錘形で、そこに重さ 2kg、厚さ 5mm の銅板が

はめられています。はやぶさ 2 から衝突装置が分離されると、円錘部内の爆薬がタイマーにより 40 分

後に宇宙空間で爆発が起こります。それにより銅板が吹き飛び、リュウグウの表面に衝突する仕組みに

なります。繊細な機器類を搭載した探査機に爆薬を積み込んでの航行は危険極まりないことで、万が一

にも途中で爆発しない様に、確実に爆発する様な緻密な設計をしています。爆発により装置の破片や砂、

がれきが周囲に散乱することを想定し、爆発迄の 40 分間で爆発が直接見えないリュウグウの裏側に逃

げる必要が有りました。そこで導入したのは「分離カメラ（DCAM3：Deployable Camera 3）」で、約

1km 離れた位置から衝突装置の行方を見守り、分離カメラがとらえた画像は、はやぶさ 2 を経由して地

球に送られます。 

 

 銅板がリュウグウに衝突した際、砂等の放出物（イジェクタ）が推定で数十ｍ舞い上がる様子を分離

カメラが捉えました。銅板が衝突して人工クレーターを作ったのは「S01」領域から約 25ｍの位置で、

分離カメラが分離されたのは、衝突装置が分離された約 1,000 秒後で、宇宙空間に「置き去り」にされ

たカメラは、その更に約 1,000 秒後に撮影を開始し、降下していく衝突装置及び衝突後にイジェクタが

舞う様子を捉えました。分離カメラは予定通りに、5 時間ほど動作してから停止しました。 

 

 はやぶさ 2 の退避も順調で、衝突装置の分離後、横方向に 1km ほど移動、そこから垂直方向におよそ

20km 移動して最終的にホームポジションに戻ります。はやぶさ 2 は、人工クレーター実験から 2 週間

が経過した 4 月 20 日にホームポジションに戻り、4 月 25 日には再び現場に戻ります。高度約 1.7ｋｍ

迄降下し、高度を保ちながら地表の観測をするはやぶさ 2 は、1 か月前の 3 月に 2 度同じ領域の地表を

観測しました。その時得られた画像と、今回得られた人工クレーター実験後の画像を比較し、どの様な

クレーターが出来たかを調査するのです。 

衝突装置弾殻と人工クレーター 
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 その結果得られた画像を解析すると、クレーターの直径は 10ｍを超え、深さは 2～3ｍであることが

判明しました。JAXA が一丸となり、3 億 4,000km かなたの探査機を自由自在に動かせるまでに、チー

ムは熟練しました。2020 年 11～12 月にリュウグウを出発し、地球まで約 7 億 4000 万キロの帰路に就

き、採取試料の入ったカプセルを 2020 年末に帰還させる予定です。探査機本体はその後、さらに別の

天体の探査へと向かう可能性もあるそうです。はやぶさ 2 は無事にミッションをやり遂げて、地球に帰

還してほしいと切に願います。 

 

 

は 万能ソース（フレッシュトマトソース）      （2019 年 12 月 第 22 号に掲載） 

 ①玉ねぎのみじん切りを一つかみ分とニンニクのみじん切りをオリーブオイルやバターで軽く炒め

る。 

②そこにざく切りにしたトマトを入れて炒める。皮が気になる方は、ガスの火にかざすか、沸騰した

お湯に入れて湯剥きをする。 

③塩と胡椒で味を調えたら出来上がり。物足りないと感じたら、しょうゆを数滴たらすと、変わりま

す。 

・白身魚のソテーにかけたり、ポークソテーに合わせたり、そうめんに乗せて麺つゆをかけ、温泉卵

を添えると、更に美味しくなります。 

・トマトは糖尿病や高血圧等の生活習慣病を予防するリコピン成分が、野菜の中で一番多いといわれ

ています。      是非お試し下さい。 

 

 

ひ 羊のメエーメエーはなぜ必要か          （2021 年 01 月 第 30 号に掲載） 

 ヒツジの母親は、赤ん坊がメエーメエーという声を出しているのを聞き続けていないと、世話行

動を維持しないそうです。この事実の為に、⾧谷川眞理子氏（現総合研究大学院大学学⾧・教授ʷ

夫は東京大学名誉教授）が、北海の孤島、セントキルダ島で野生ヒツジの研究をしていました。生

まれた子ヒツジ達がどの様に成⾧していくかを計測する研究で、定期的に子ヒツジを捕まえて体重

を測定しました。なにしろ野生のヒツジなので、子ヒツジを捕まえるのも大変ですが、こちらの作

業に怯えて遠くに行った母親の注意をつなぎとめるのも、大変な作業でした。 

   

子ヒツジを捕まえられた母親は、やがて歩き去ります。こちらはその間に、子ヒツジの血液を採

取し、体重を測定し、耳に識別のタグ付けは２人１組で行います。1 人は勿論、この様な作業をしま

すが、もう 1 人は、双眼鏡で母親の動きを見ながら、子ヒツジの鳴き声をまねて声を限りにメエ―

メエーと叫び続けるのです。そうしないと母親は、自分の子供が死んだと思い、子育てを止めるの

で、作業を終わって放しても、受け入れないことがあるのです。放した子ヒツジが走っていくのを

双眼鏡で追い、母親と一緒になって再び乳を吸い始めるのを確認すると、ほっとしたそうです。 

生き物をめぐる 4 つの「なぜ」（⾧谷川眞理子）から。 
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び 美容と健康                  （2019 年 12 月 第 22 号に掲載） 

健康で美しい髪を目指している方は、食事に気を付けています。髪の主成分は蛋白質で、体を作るう

えでも重要な栄養素です。次に必要なのがミネラルで、中でも注目したい栄養素は亜鉛です。亜鉛は蛋

白質を合成する際に必要で、更に髪に栄養を届ける重要な役割も担っています。亜鉛は体内では作り出

せないので、積極的に食事から摂取する必要が有ります。 

 

 亜鉛が多く含まれる食材は、魚介類、肉類、海藻、野菜、豆腐等で、特に牡蠣には亜鉛が豊富に含ま

れているので、美髪のためにも取り入れたいですね。主食の中で亜鉛が多いのは、乾麺のスパゲッティ

で、ビタミン類も髪のために欠かせません。また、細胞を活性化したり代謝を促す効果があるビタミン

C、毛細血管を拡張して血行を良くする働きがあるビタミン E は髪のために摂取したい栄養素です。 

 

便秘になると乾燥肌、ニキビ、吹き出物が出て、髪もパサついて不健康になります。腸内環境を整

えるには、乳酸菌と食物繊維を十分に摂取します。食物繊維は乳酸菌の餌になるので、同時に摂るこ

とで相乗効果が生まれます。 

 

 

へ 平均寿命                     （2020 年 01 月 第 23 号に収録） 

 厚生労働省が 2018 年 7 月に公表した簡易生命表によると、2017 年の日本人の平均寿命は男性 81.09

歳、女性は 87.26 歳で過去最高を更新しているのは喜ばしい限りです、都道府県別に見ると第 1 位の滋

賀県と最下位の青森県では男性は 3.11 歳、女性は第 1 位の⾧野県と最下位の青森県では 1.74 歳の開き

が有ります。 

 

同じ日本で、なぜこれほどの「寿命格差」がでるのでしょうか。この手のデータが公表された後は決

まって、ご⾧寿県の郷土料理や習慣が注目されますが、平均寿命の地域差には、実はもっと気になるこ

とが有ります。同じ都市の中での地域間格差です。 

 

都道府県別平均寿命では、男性が 5 位、女性が 17 位で、特筆すべきことはない様に見える神奈川県

ですが、2018 年 1 月に発表された市町村別の平均寿命(2015 年)では、トップ 10 に横浜市と川崎市の各

区がずらりとランクインしています。 

 

市町村別平均寿命 上位 10 は下記となります。 

（男性）1 位 神奈川県横浜市青葉区 83.3 歳  2 位 神奈川県川崎市麻生区 83.1 歳  3 位 東京都世田

谷区 82.8 歳 4 位 神奈川県横浜市都筑区 82.7 歳 5 位 滋賀県草津市 82.6 歳 6 位 大阪府吹田市 82.6

歳 7 位 大阪府箕面市 82.5 歳 8 位 ⾧野県大町市 82.5 歳 9 位 奈良県生駒市 82.4 歳 10 位 神奈川

県川崎市宮前区 82.4 歳 
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（女性）1 位 沖縄県中頭郡北中城村 89.0 歳 2 位 沖縄県中頭郡中城村 88.8 歳 3 位 沖縄県名護市

88.8 歳 4 位 神奈川県川崎市麻生区 88.6 歳 5 位 石川県野々市市 88.6 歳 6 位 神奈川県横浜市都筑

区 88.5 歳 7 位 熊本県菊池郡菊陽町 88.5 歳 8 位 東京都世田谷区 88.5 歳 9 位 神奈川県横浜市青葉

区 88.5 歳 10 位 神奈川県川崎市宮前区 88.4 歳 

 

 この調査は 5 年に一度行われ、前回 2010 年では、男性の 2 位が川崎市宮前区で 82.1 歳、3 位が横浜

市都筑区で 82.1 歳、8 位が横浜市青葉区 81.9 歳で、ベスト 10 に神奈川県の 3 つの地域がランクインし

ていました(女性は入っていません)。ただ、改善しつつあるも転換しきれていない地域が有ります。川

崎市川崎区です。 

 

市町村別平均寿命のワースト 50 には、川崎市川崎区の男性が 78.2 歳で、下から数えて 11 位です。

トップ 4 の麻生区の 83.1 歳との差は 4.9 歳。都道府県別の 1 位と最下位の差よりも更に大きなこの差

は、どこから生じるのでしょうか。川崎市に「南北問題」があることは、以前から知られていました。

南東部の川崎区と北西部の麻生区、宮前区には、様々な違いが有るのでしょう。具体的にはどのような

違いか、数字で比較してみましょう。 

 

【所得】  

2012 年の川崎市の生活保護率は 2.23％(全国平均は 1.65％)。多摩、麻生、宮前、中原、高津の北部 5

区が平均 1.49％なのに対し、川崎区は 4 倍の 6.05％。 

 平均世帯年収は、麻生区が 678 万円なのに対して、川崎区は 491 万円。世帯年収 1000 万円以上の富

裕層の割合は麻生区 17.64％、川崎区 6.35％。ちなみに年収 1000 万円以上の世帯の割合は全国平均で

8.6％です。(「日本最大級の富裕層限定クラブ “YUCASEE(ゆかし)”」が、神奈川県の「平成 25 年度

市町村税課税状況等の調査」をもとに算出) 

 

【教育】 

 15 歳以上人口の卒業者(卒業して在学していない者)に対する、短大・高専・大学・大学院の卒業者の

比率と首都圏(東京、千葉、埼玉、神奈川)ランキング。麻生区は 53.1％で 3 位、川崎区は 23.7％で 147

位(川崎市中最下位)。(【都道府県】貴志原の情報局【市区町村】が 2005 年国勢調査データより算出) 

 

【治安】 

 平成 30 年の犯罪認知件数は麻生区 517 件に対し、川崎区は 2237 件と 4 倍以上。(神奈川県警察 犯

罪統計資料 平成 30 年確定値より) 

 

【愛着】 

 川崎市が 2017 年に実施した調査では、自身が暮らす区に住むことの推奨度(NPS:ネット・プロモー

ト・スコア)は、麻生区が 20.8 に対して、川崎区はマイナス 14.1。なかでも成功しているのは工場夜景

の観光資源化で、川崎市が全国に先駆けて行ったものです。 
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 川崎駅からバスで約 10 分のコリアタウンはグルメスポットとして人気がある反面、ヘイトデモなど

が問題視されてきましたたが、川崎市は 2005 年に全国に先駆けて『多文化共生社会推進指針』を設け、

共生を進めています。一般市民の賛同者も多く、ヘイトデモに対抗する反ヘイトデモも行われるように

なり、川崎区は今や、全国一多文化共生が進む地域と言っていいでしょう。 

 

 更に川崎駅西口は 2021 年の完成をめざし、高層のオフィスビル、低層の商業ビル、訪日外国人客を

取り込めるホテル等を建設する他、回遊性・安全性を強化する歩行者デッキやエクステリアの整備も進

んでいます。また駅徒歩圏にはマンションが次々と建設されてファミリー層が入居し、地域の雰囲気は

一変しました。 

 

 2015 年の国勢調査によれば、川崎市内で最も人口が増えたのは川崎区港町で 3166 人、2 位の中原区

小杉町(映画『新ゴジラ』のロケ地にもなったタワーマンションが林立する武蔵小杉)の 1982 人を大き

く引き離すダントツ 1 位です。次いで、3 位も川崎区で小田栄が来ていることからも、川崎区が住みや

すく、魅力ある街に変わってきていることがうかがえます。 

 

 オフィスビルが増えて雇用状況が改善すれば、平均所得が伸びます。人口が増加し、活気が生まれ、

街の雰囲気が変われば更に病院やスポーツ施設など、健康づくりにかかわるインフラも充実していくで

しょう。 

 

 また川崎市では『川崎市こども・若者の未来応援プラン』と題し、2018 年～21 年までの 3 か年計画

で、子育て家庭支援や貧困問題の解決、教育格差の解消など、幅広い視点に立った総合的な取り組みを

進めています。 

 

 

ほ 北条重時の家訓                  （2020 年 08 月 第 30 号に収録） 

・武将の家訓の中で最も古いものは、北条重時の家訓と言われています。この家訓は鎌倉時代のもの

で、鎌倉幕府執権北条義時の三男重時が書いた家訓です。「極楽寺殿御消息」と題するものと、「六

波羅殿御家訓」と題するものとの二種類が有るそうです。主として、主従の関係、家督問題、朋輩

に対する心得、下僕の使い方、婦人を尊重すべきこと等を説いて、重時の子の⾧時や時茂・義政・

業時等に与えたものです。相当⾧文で、日常生活の細かなことに立ち入って、懇切に教え諭してい

る点、我が国の武家の家訓の代表的なものと言って差し支えないでしょう。  

 

・例えば、「訴訟やその他の煩わしい問題をも、よく聞き届けて処理するようにしたい。嘆きにかき暮

れている者は、自分のことを、思うようにのべるのも困難な場合が多い。必ず自分の方に正しさが

あると思っていたのが訴訟に負けたりなどすると、その歎きはいかばかりであろう。有力なるもの

にだけ荷担するのは真の賢者ではない。曲がったことをすれば罪科が多い。それを恐れるのも賢者

であるが、また、身分が低くて無力な者に荷担するのも、真の賢者である。誰もそのような賢人を
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望んでいる。」となっています。 

 

 

み 美輪明宏の故郷⾧崎時代のこころに刺さる思い出  （2019 年 02 月 第 12 号に収録） 

  NHK の夜のラジオ放送で、美輪明宏が故郷⾧崎時代のこころに刺さる思い出を語っていました。

小学校低学年の父兄会で、おしゃれをして澄ましている母親たちの中に頭に手拭いを被った法被姿の

お母さんがいらっしゃいました。おみ足がちょっと不自由で、隅で小さくなっていても目立つんです

ね。皆「誰のお母さんだろう」ってジロジロ見るんです。休憩時間になったら、一番出来の悪い子が、

「母ちゃん」と駆け寄っていきました。するとそのお母さん、わが子が垂らした鼻水をいきなり口で

すすって窓からペッと吐いたんです。で、子供の着物を直してやり、かわいくてしょうがないという

顔で接しているんです。その顔が、如来薬師の様に輝いて見えましてね。むしろ周りの、気取った顔

で互いの着物を品定めしてる他のお母さん達が卑しく映ったんです。 

    

ある日その子がいじめられて、「お母さんに言いつけにいく」と言うので私もついていったことが

ありました。お母さんは、当時「ヨイトマケ」と呼ばれた、工事現場の労働者。不自由な足でよろけ

るたびに、「お前なんか、やめちまえ！」と怒鳴られていました。でも「すいません、すいません」

と謝りながら懸命に働いているんです。わが子の視線に気付くと胸を張ってにっこり笑って「心配す

んな」みたいな顔をしてね。  

   

休憩時間にその子がそばに寄って「貧乏人っていじめられた」というと、「金持ちだからって偉い

ことじゃなかとよ。勉強できるから、けんかの強かからて偉かことじゃなかと。人間で一番偉かとは、

神様の前でまっすぐにその目を見られること。清らかで、一生懸命働いて、陰ひなたなく正直なこと。

だから泣くな、お前は偉かとぞ」って言ってね。     

字もろくに書けないような方だったけど、その言葉にとても感動しました。素晴らしい人生哲学で

すよね。そんな思い出が、ある日突然よみがえって、あの歌が天から降りる様に下りてきたんです。

美しいものは見た目でわからないんですよ。 

 

 

み 民法改正                    （2019 年 12 月 第 22 号に掲載） 

民法が改正され令和 4 年（2022 年）4 月 1 日から、成年となる年齢が 20 歳から 18 歳に引き下げられ

ます。明治時代から今日迄の約 140 年間、日本での成年年齢は 20 歳と民法で定められていました。成

年になると出来ることは、親権者等の同意がなくても自分の意志で決められ、有効な契約が出来ま

す。例えば、クレジットカードを作ること、ローンを組むこと、お金を借りること、携帯電話を契約

すること、一人暮らしの部屋を借りることも出来ます。しかし、未成年者が親権者等の同意なく結ん

だ契約は一定の場合（註 1）取り消せます。これを未成年者取消権と言い、成年になるとこの未成年取

消権がなくなります。この他、女性が結婚できる最低年齢は、16 歳から 18 歳に引き上げられ、結婚
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出来るのは男女とも 18 歳以上になります。20 歳以上にならないと出来ないのは、飲酒、喫煙、公営

ギャンブル（競馬や競艇等）です。 

（註 1：小遣い範囲の少額な契約、婚姻している者、成人であると意図的に嘘をついての契約、親権者

等の同意があると嘘をついた場合は、「未成年者取消」が出来ないことが有ります。） 

 

 

む 武蔵国橘樹郡梶ヶ谷村                （2019 年 02 月 第 12 号に収録） 

旧武蔵国橘樹郡梶ヶ谷村（現在川崎市高津区梶ヶ谷）の名主を永年にわたって勤め、明治初年には

神奈川県第 5 大区の区⾧を務めた田村家（当主 田村義美氏）に収蔵されてきた「武蔵国橘樹郡梶ヶ

谷村明細帳」（明治 3 年庚午 11 月）は、現在筑波大学（旧東京教育大学）日本史研究室の所蔵となっ

ています。本文書をマイクロフィルムに収めたものを川崎市総務局総務部文書課で保管しています。 

     

この梶ヶ谷村は江戸時代の初め村高約 150 石（米 1 石の重さは 150kg（米 1 合の 1,000 倍））、天領

と旗本領の相給地（一つの村落に対し複数の領主が割り当てられている状態）となっていました。正

保年間（1644～47）の国絵図（徳川幕府が徴税その他の治政上の必要から各大名に命じて作成させた

国単位の行政用地図）に付属していたとみられる「武蔵田園簿」によれば、天領は代官今井八郎左衛

門の支配に属して約 112 石、旗本領は 700 石取の蜂屋源右衛門の知行所で 38 石ほどありました。こ

えて元禄 10 年（1697 年）幕命によって織田越前守らが橘樹郡下の一斉検地を行った際、梶ヶ谷村も

新田高ともで約 3 割 7 分の打出しとなり、天領分は 178 国 8 斗 4 升 2 合となりました。翌 11 年に、

いわゆる「地方直し」が行われ、蜂屋氏の知行分は収公されて、一村全て天領となりました。しかし、

その後も元天領分は古料（江戸時代における江戸幕府の元直轄地の俗称）、元旗本領は上知（江戸時代

の大名や旗本が領地である知行地を官に返すこと）と呼ばれて、分郷の遺制（昔の制度で今に残って

いる物））を残しつつ明治維新に及びました。同村はいわゆる山附きの村で、近傍の馬絹・蟹ヶ谷・子

母口・上作延・下作延・⾧尾・平・下菅生の各村と共に「山附九ケ村」と呼ばれ、幕府の御林がおか

れたことがあり、年貢も定式買納の制がとられました。 

   

例えば、山内一豊の知行が 400 石ですから、現在に換算して約 7 万円×400 石で、年商 2 千 8 百万

円ですが、そこから家来の給与、支出、維持費等を除くと年収は数百万円程度でしょうか。従って、

一豊の知行の年の生産高は 2 千 8 百万円分です。 

 

明治 4 年 4 月、太政官布告戸籍法にもとづき神奈川県橘樹郡第 22 区梶ヶ谷村と称されましたが、6

年 5 月戸籍区制（戸籍を編製するため区が設けられること）の廃止と共に区・番組制（地域を区や番

（グループ）に分ける制度）が実施されると、神奈川県第五区第五番組に編入され、翌 7 年 6 月大小

区制の施行と共に、神奈川県第五大区第五小区梶ヶ谷村となりました。この時田村家の当主義員氏が

第五大区⾧に選任され、溝の口村の区⾧役場に勤務しました。なお、第五番組ならびに第五小区は、

野川村、有馬村、馬絹村、土橋村、それに梶ヶ谷村の 5 箇村から成り、戸⾧（小区ごとに置かれた役

人）役場は梶ヶ谷村に置かれました。こえて 11 年 7 月、郡区町村編制法の施行と共に大区、小区は廃
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止され、さらに 22 年 4 月の市町村制の実施により、前記 5 箇村に溝ノ口村飛地を加えて宮前村が誕

生し、梶ヶ谷はその大字（オオアザʷ土地の大きい区画単位のこと）となりました。 

目録の詳細は、川崎市史料目録第 4 集 旧梶ヶ谷村田村家文書目録（昭和 41 年 2 月）  川崎市

総務局総務部文書課 発行を参照して下さい。 

 

 

む 武蔵小杉（ブラタモリ）               （2019 年 03 月 第 13 号に収録） 

2019.02.09 放送の NHK のブラタモリで武蔵小杉が紹介されました。 

① 2018 年 6 月号（第 4 号）の川崎支部便りで紹介した様に、新丸子から武蔵小杉にかけて、ゴジラ

（高さ 118ｍ）が現れました。（映画「シン・ゴジラ」） 

② 最近 10 年間で 11 棟のタワーマンションが完成し、交通機関の 5 路線が利用出来ます。 

③ 80 年前は田圃でしたが、昭和初期には川崎の重工業地帯と異なり、通信や精密機器工場に適して

いました。バルブ崩壊後は工場が移転したので、この広い敷地が近代都市に生まれ変わりました。 

④ それまでの武蔵小杉駅は、南武線の武蔵中原駅寄りにあり、中原街道の西明寺近くの供養塔台座

には、江戸ʷ中原と彫ってあるので、江戸～平塚の中原間を結ぶ街道であったことが分かります。

（歌手福山雅治の「桜坂」はこの辺りをイメージʷ♪♪揺れる木漏れ日薫る桜坂、頬にくちづけ

染まる桜坂と歌われています。） 

⑤ 徳川家康は東海道が不通の時のサブ街道として、中原街道を整備しました。 

⑥ 健康増進を兼ねた鷹狩りを好んでいたので、現在の「小杉御殿町」に小杉御殿（川崎市中原区一

丁目及び二丁目）を設置し、街の中心地としました。小杉御殿前の中原街道がクランクしている

のは防犯の為だけではなく、多摩川が小杉御殿の裏側を流れ、自然堤防の役目も負っていました。

（真言宗西明寺（川崎市中原区小杉御殿町 1-906）近くの川崎フロンターレ本拠地グラウンド前

には、約 2ｍの段差が有ります。）つまり、カギ道とお堀の役目をしていました。 

⑦ 蛇行していた多摩川を直線状に移動したので、現在の瀬田、下野毛、等々力が分断され、飛地に

なりました。 

⑧ 現在のグランツリー（セブン&アイ・ホールディングスの複合商業施設、東京機械製作所玉川製造

所第一工場の跡地で武蔵小杉駅前に 2014 年にオープン）周囲の道路が蛇行しているのは、二か

領用水の形跡です。1611 年（慶⾧ 16 年）に完成した幹線水路約 32kｍの二か領用水は、江戸が

高台で田圃が出来にくいので、付近 60 の村々や約 2000ha の田圃を潤し、江戸の生活に欠かせな

い水路です。 

⑨ 武蔵小杉付近の二か領用水は埋め立てられましたが、以前は工場の公営工業用水として使用され

ていました。 

 

 

も ものづくりへの思い               （2019 年 12 月 第 22 号に掲載） 

 あるモータリスト（某 CG 社の編集⾧）がマツダの広島本社で取材をした時に、これはと思える「モ
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ノづくりへの思い」を見たそうです。社員の指導を受けながら地元の高校生達が往年の三輪トラック

「GA 型マツダ号」のレストアを行っていました。マツダは自分たちのモノづくりに触れてもらおうと、

広島県内の工業高校等から 11 人の生徒を本社工場に招き、レストアの体験会を開いていました。 

 

 マツダはこのレストア・プロジェクトを 2015 年に始め、これ迄にコスモスポーツ（作業期間は 2015

年～16 年）、R360 クーペ（2016 年～17 年）、ルーチェ・ロータリークーペ（2017 年～18 年）、5 代目

FF ファミリア（2018 年～19 年）の 4 台の復元を終了しています。プロジェクトの最後を飾る 5 台目は

今回の三輪トラックで、2020 年 3 月の完成を目指しているそうです。 

 

 1930 年代から 40 年代にかけて生産されたクルマを分解し、その復元に関われる機会などそうあるも

のではないのです。彼らがこの日、携わっていたのは、フレームの錆落としやパーツの洗浄といった比

較的軽い作業でしたが、当時のマツダのモノづくりに対する思いや、戦中・戦後の日本の社会や時代の

気配は十分に感じ取れたに違いありません。真剣なまなざしで作業をしたこの体験は、何年か後にモノ

づくりの芽生えを後押しするのでしょう。 

 


